

**Zeitschrift:** Macolin : revue mensuelle de l'École fédérale de sport de Macolin et Jeunesse + Sport  
**Herausgeber:** École fédérale de sport de Macolin  
**Band:** 45 (1988)  
**Heft:** 2  
  
**Rubrik:** Page du lecteur

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 22.01.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## Ecrivez-nous!

Avez-vous une remarque à faire au sujet de la revue? Ecrivez-nous! Quelque chose à suggérer? Nous en serons heureux! Avez-vous un problème touchant à un aspect quelconque du sport que vous pratiquez et pensez-vous que nous puissions vous aider à le résoudre? Faites-nous-en part! S'il présente un intérêt de portée suffisamment générale, nous vous répondrons par ma plume ou par celle d'un spécialiste si la question est trop spécifique! (Y.J.)

## Plus loin que le dopage...

François Artigas  
Radio - Sport  
B.P. 577  
F - 75827 Paris Cedex 17

A la suite de l'article de Jenoure, Fein-stein et Segesser intitulé «Réflexions sur un sujet brûlant: le dopage», paru dans MACOLIN 12/1987, François Artigas, un fidèle lecteur, m'a fait parvenir les lignes suivantes qui constituent son opinion sur le sujet. (Y.J.)

Pour de nombreux Etats, le sport est devenu une vitrine et le sportif le meilleur produit promotionnel d'un système et même, parfois, d'une idéologie.

Pour s'en convaincre, il suffit d'observer l'utilisation que certains gouvernements font de leurs champions. Cet état de fait, loin de disparaître, risque au contraire de s'amplifier avec la surmédiatisation dont «bénéficie» le sport. On ne les présente plus seulement comme des individus particulièrement doués, mais comme des stars voire, dans certains cas extrêmes, comme d'authentiques dieux du stade. La règle du jeu, qui impose de rester premier au «hitparade» du muscle, est toutefois subrogée à un renouvellement rapide et permanent du réservoir des athlètes capables de battre records sur records: «Citius, altius, fortius»!...

Le dopage fut une des premières armes «artificielles» de ces nouveaux conquérants. Les instances sportives in-

ternationales commencent à les neutraliser par une offensive massive et tous azimuts sur le front des contrôles. Alors: la situation est-elle sur le point de redevenir «normale»? A court terme, c'est possible. A plus longue échéance toutefois, mon pronostic est beaucoup plus réservé. En effet, sans vouloir jouer les Cassandre, je dis que se profile à l'horizon quelque chose de beaucoup plus redoutable et qui sera d'autant plus terrible que son emploi risque d'être impossible à démontrer: les «manipulations génétiques». Mais n'est-il pas déjà trop tard et les instances supérieures du mouvement sportif ne vont-elles pas, une fois de plus, être contraintes à prendre le train en marche? Comment reconnaître les sportifs «manipulés» des autres? Sur quels critères s'appuyer pour prouver la tricherie? Voilà des questions qui méritent d'ores et déjà une profonde réflexion, car il est fort probable que, dans ce domaine aussi, le sport sera le premier champ d'expérimentation des apprentis-sorciers. Chances égales pour chacun? Ce ne serait bientôt plus, là, qu'une belle phrase...

## Pas le temps de lire!...

Noëlle Glatz  
35, chemin des Méandres  
1287 Laconnex

Par ce petit mot, je vous annonce que je ne désire pas renouveler mon abonnement à MACOLIN. C'est pourtant une revue intéressante, mais je n'ai malheureusement par le temps de la lire!...

## Réponse

La rédaction de MACOLIN, grâce aux campagnes promotionnelles qu'elle lance ponctuellement, reçoit un nombre appréciable de demandes d'abonnement. Bien sûr, il y a aussi quelques résiliations, pour diverses raisons tout à fait justifiées. Mais il n'est pas certain que l'impossibilité de lire par manque de temps en soit une. Faut-il citer Ronsard: «Quand vous serez...»? Vu son prix symbolique, peut-être vaudrait-il mieux mettre son MACOLIN précieusement de côté dans l'attente d'une plus grande disponibilité... Pensez-y chère lectrice, cher lecteur, si l'envie vous prend de nous quitter! (Y.J.)

## Protège cette nature...

Jacques Martin  
Syndic de Gryon  
1882 Gryon

Le dépliant relatif à la protection de la nature en relation avec la pratique du ski hors piste, dépliant que vous avez inséré dans MACOLIN est excellent. J'aimerais vous féliciter très sincèrement pour cette publication remarquable. Elle explique très bien les dangers que le ski hors piste peut représenter pour la nature lorsqu'on s'y lance sans prendre les précautions qui s'imposent.



## Réponse

Si ce document est de qualité – et c'est le cas – tout le mérite en revient à ses concepteurs et à ses réalisateurs: l'EFGS par ses maîtres de ski et par Erich Hanselmann surtout, le Service des sports du canton des Grisons, l'Office fédéral des forêts et de la protection du paysage, le Service d'information en matière de gibier et d'écologie et la Commission «Sport et environnement» de l'Association suisse du sport (ASS). Adressons leur donc ensemble notre plus grand «merci»! (Y.J.) ■